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Vixilia Pascual celebrada sen fieis a causa da Covid-19

Catedral de San Martiño. 11 de abril de 2020.

Benqueridos irmáns e irmás: Saúdo con especial afecto a todos os que dende a 
TVG podedes participar nesta celebración dende a Catedral de san Martiño de 
Ourense. 

Estamos a vivir a celebración máis fermosa e máis importante do ano litúrxico, 
é a “nai de todas as vixilias sacras”, e facémolo no medio dunhas circunstancias 
moi difíciles. Nesta noite, tendo como referencia este fermoso templo cargado 
de historia e de arte, a ausencia dos fieis que en anos anteriores enchían a nave 
central da catedral, convértese nun altofalante de todo o que está a acontecer no 
noso mundo e ao que a Igrexa non é allea. Nesta situación facemos propios os 
sentimentos expresados polo papa Francisco na tarde do venres pasado, 27 de 
marzo: Dende hai algunhas semanas - levamos xa un mes de confinamento - parece 
que todo escureceu. Densas tebras cubriron as nosas prazas, rúas e cidades; fóronse 
apropiando das nosas vidas enchendo todo dun silencio que enxordece e dun baleiro 
desolador que paraliza todo ao seu paso: pálpase no aire, séntese nos xestos, dínolo as 
miradas. Atopámonos asustados e perdidos (...) fomos sorprendidos por unha tormenta 
inesperada e furiosa. Démonos conta de que estabamos na mesma barca, todos fráxiles 
e desorientados; pero ao mesmo tempo, importantes e necesarios, todos chamados a 
remar xuntos, todos necesitados de confortarnos mutuamente (...) descubrimos que 
non podemos seguir cada un pola súa conta, senón só xuntos.

Esta Igrexa que peregrina polas terras de Ourense, dende o ano 2016, está 
a vivir unha experiencia sinodal a través da cal revive esta verdade da que nos 
fala o papa Francisco: estamos chamados a remar xuntos...non podemos seguir 
cada un polo seu lado. Entre os fillos e fillas desta Igrexa este pensamento estase 
a facer hoxe máis evidente ca nunca, por mor da presenza no medio da nosa 
sociedade desta pandemia que dá un sentido, tamén pragmático, a esta verdade 
que repetimos moitas veces, ao longo destes últimos anos: Ou imos xuntos, ou 
non imos a ningunha parte. Levamos aprendendo a descubrir a importancia que 
ten camiñar xuntos, camiñar unidos, camiñar en comuñón. Non teñen sentido esas 
posturas individualistas e autoreferenciais, nin na sociedade nin moito menos na 
Igrexa. Sabemos que na medida en que facemos e vivimos esta experiencia de 
sinodalidade estamos a facer que este sexa o rostro máis elocuente dunha Igrexa 
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en saída, dunha Igrexa que toma en serio esa nova tarefa evanxelizadora.
 Pero non podemos esquecer que esta experiencia de comuñón brota da certeza 

de que o Deus no que cremos, o crucificado-resucitado está vivo! E non nos fala a 
ti e a min en particular, senón que se dirixe a nós a través da mediación da Igrexa 
que no Evanxeo de san Mateo, que foi proclamado nesta liturxia de luz, nos di 
que na alborada do primeiro día da semana, María Magdalena e maila outra María 
foron a visita-lo sepulcro.

 Entón  produciuse un gran terremoto, xa que anxo do Señor, baixando do ceo, 
removeu a lousa e sentou enriba dela (...) Mais o anxo díxolles ás mulleres: Non 
teñades medo, ben sei que buscades a Xesús, o crucificado. Non está aquí, resucitou 
tal como dixera (...) Elas marcharon do sepulcro con toda presa, con temor pero cheas 
de gozo; e correron para llelo comunicaren ós discípulos.

Entón Xesús saíulles ó encontro dicindo:
“Alegrádevos” (...) “Non teñades medo: ide avisar a meus irmáns que vaian a 

Galilea, que alí me  verán” (Mt 28, 1-10).
Foron elas, as mulleres, as que impulsadas polo amor e grazas á súa valentía 

souberon acoller este anuncio con fe: elas creron, e inmediatamente transmitiron 
esa verdade, non a gardaron para elas mesmas, comunicáronllo a Pedro e aos 
demais apóstolos que estaban pechados, cheos dun medo paralizante que lles 
oprimía a alma, vida e corazón dende a tarde do xoves na que uns negaran coñecer 
a Xesús, outro o traizoou, e os demais fuxiron cheos de medo. ¿Atreveriámonos 
a pensar que aquel grupo de discípulos do Nazareno, despois do forte impacto 
da paixón, crucifixión e morte do seu Mestre estaban humanamente capacitados 
para facer algo? ¿Poderían planear o roubo do cadáver de Xesús, como seguimos 
escoitando algunha que outra vez por parte de supostos expertos que a través 
de certos documentais pseudocientíficos seguen propalando que os discípulos 
roubaron o cadáver de Xesús para inventar o feito da resurrección do seu Mestre? 
E non só iso, senón que falan ata dos descendentes do mesmo Xesús, manifestando 
que o feito da resurrección fora unha creación da primitiva Igrexa... 

Irmás e irmáns meus: Cando nos achegamos á sinxeleza e á naturalidade 
das narracións evanxélicas pospascuais dámonos conta de que aquelas mulleres 
transmiten o que viron e oíron. A ledicia de saber que Xesús está vivo, a esperanza 
que enche o corazón ante esta verdade incuestionable non se pode conter nin 
gardar cada un para si mesmo. Isto debería suceder tamén na nosa vida. Sintamos 
a ledicia de ser cristiáns! Nós cremos que Xesús está resucitado, que venceu ó mal 
e á morte. É necesario ter a valentía de saír para levar esta ledicia e esta luz a todos 
os lugares da nosa terra e anunciarlle así a tantos dos nosos concidadáns que se 
deixan esmagar por todo vento de doutrinas que non salvan, nin dan a forza da 
esperanza, que Xesús vive e nel apóiase a realidade dunha vida nova.

 Ante esta situación que nos envolve por todas partes, a fe convértese nun aga-
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sallo inestimable que nos axuda a soportar o noso confinamento non xa con re-
signación, senón sendo conscientes de que gardando o protocolo que as autorida-
des sanitarias nos ofreceron podemos vivir con exquisita delicadeza a virtude da 
caridade para connosco e para cos nosos irmáns. De feito, non podemos esquecer 
que as obras de caridade son as únicas que non admiten confinamento. Pero non 
podemos esquecer que este período de corentena obrigatoria que estamos a vivir, 
dende a perspectiva da Pascua de Xesús, tennos que axudar a descubrir que, en 
palabras do papa Francisco: a tempestade (da Covid-19) desenmascara a nosa vul-
nerabilidade e deixa ao descuberto esas falsas e superfluas seguridades coas que cons-
truímos as nosas axendas, os nosos proxectos, rutinas e prioridades. Móstranos como 
deixáramos durmido e abandonado o que alimenta, sostén e dá forza á nosa vida e 
á nosa comunidade. Esta tempestade pon ao descuberto todos os intentos de apartar, 
pechar e esquecer o que nutriu a alma dos nosos pobos e das nosas xentes; todas esas 
tentativas de anestesiar con aparentes rutinas “salvadoras”, incapaces de apelar ás 
nosas raíces e evocar a memoria dos nosos anciáns, privándonos así da inmunidade 
necesaria para facerlle fronte á adversidade (...) No noso mundo (...) avanzamos ra-
pidamente, sentíndonos fortes e capaces de todo. Cobizosos de ganancias, deixámonos 
absorber polo material e trastornar pola présa. Non nos detivemos ante as chamadas 
(de Deus), non espertamos ante guerras e inxustizas do mundo, non escoitamos o be-
rro dos pobres e do noso planeta gravemente enfermo. Continuamos imperturbables, 
pensando en manternos sempre sans nun mundo enfermo...

Por iso é polo que ante este panorama que describe o Santo Pai, nesta Noite 
Santa da Pascua do Resucitado, a través desta liturxia de loanza, lánzasenos unha 
mensaxe e un reto. Ofrécesenos a mensaxe da fe en Cristo Resucitado, unha fe 
que imos renovar dentro duns instantes. Non unha fe teórica e abstracta, porque 
sabemos ben que o cristianismo non é unha relixión como as outras; é moito 
máis ca iso, atreveríame a dicir que non é unha relixión, senón que é unha vida: 
unha Vida Nova. Unha vida á que nacemos por medio do Bautismo que nos 
configurou, non só coma unha criatura nova, senón coma outro Cristo. Esta 
certeza lévanos a entender o cristianismo non coma unha simple adhesión a un 
código de normas, preceptos e costumes, aínda que estas sexan sabias e verdadei-
ras, senón que a fe que se nos regala no Bautismo lévanos a adherirnos ao mesmo 
Cristo vivo, vencedor do pecado e da morte. Non a un Cristo morto hai máis de 
dous mil anos, senón a un Cristo que segue a facerse presente na historia da hu-
manidade a través da súa Palabra, da Eucaristía e dos irmáns - de maneira especial 
dos máis necesitados - un Cristo cuxo rostro se fai elocuente e vivo na comuñón 
da Igrexa, Unha, Santa e Católica. Unha Igrexa que nos está convidando a reali-
zar esa nova tarefa evanxelizadora, unha tarefa que unha vez superada a ameaza 
da Covid-19 vai expor novos retos non só sociais, senón tamén pastorais.

 Non esquezamos que nada será coma antes da presenza nas nosas vidas desta 
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pandemia; aínda que nós a venzamos coa axuda do Señor, Deus o queira! nada 
poderá seguir sendo coma antes, porque aconteceron na nosa historia feitos 
insólitos que teñen que axudarnos a reformular a nosa tarefa pastoral e a pedirlle 
ao Señor Resucitado que nos axude a ser creativos e poder sacar ben deste mal, 
cuxo rostro non coñecemos, por iso lle temos medo.

 No marco desta catedral, expresión histórico-artística da fe dun pobo que vén 
peregrinando polas nobres terras de Galicia, case desde os albores da primeira 
evanxelización, queremos renovar os compromisos feitos no noso Bautismo e 
renovar a nosa fidelidade á fe no Cristo Resucitado. Era o noso desexo que nesta 
Vixilia Pascual recibisen os sacramentos da iniciación cristiá un grupo de adultos 
que viñeron realizando o seu itinerario catecumenal, pero as circunstancias non 
nolo permitiron. Terémolos presentes nesta celebración.

 Cando a auga bendicida nesta Noite Santa, aínda que de maneira virtual, 
chegue aos vosos corazóns, abramos a nosa vida a Xesús Cristo porque só nel 
atoparemos a auténtica esperanza. Que ao longo desta liturxia nos deixemos 
sorprender e abrazar polo Resucitado, sabendo que con este abrazo poderemos 
agarrarnos á auténtica esperanza e de aí brotará o dinamismo da forza da fe 
no Deus Eternamente Vivo, o único que nos pode liberar de tantos medos e 
temores, e axudaranos a descubrir que a morte para un cristián non termina coa 
lousa fría dun sepulcro, senón que é o paso a unha Vida Nova. Porque o Señor 
Xesús resucitou do sepulcro Aleluia! Aleluia! E nesta verdade está fundada a nosa 
esperanza. 

Que así sexa.
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Fiesta de Jesucristo Sumo y Eterno Sacerdote

Catedral de San Martín. 4 de junio de 2020.

Mis queridos hermanos en el sacerdocio;
Queridos seminaristas. Hermanas y hermanos:
¡Cuánto he deseado poder celebrar la Eucaristía con vosotros! En vosotros, 

mis queridos sacerdotes, puedo contemplar a todo el Presbiterio Diocesano. Y 
con vosotros quisiera agradecer al Buen Dios por tantos beneficios con los que 
bendice a esta Iglesia en Ourense por medio de vuestras vidas. 

Doy gracias al Padre de Nuestro Señor Jesucristo que, por la fuerza del Espíritu 
Santo, nos ha concedido pertenecer a este Presbiterio que siempre ha acreditado 
su gran espíritu de fidelidad y entrega al Señor sirviendo en esta Iglesia que tiene 
un rostro muy singular: estos rostros son los ancianos y las personas vulnerables 
que viven en nuestras aldeas y residencias - que en estos momentos son como 
pequeñas parroquias que tenemos que descubrir y servir con generosidad -; las 
personas que viven solas en sus casas y en los bloques de vecinos de las villas y 
de la ciudad; en tantos hogares con dificultades estructurales y económicas que 
recurren a vosotros en sus tribulaciones porque ven en el sacerdote -a pesar de los 
pesares- el rostro de una persona amiga que se da sin esperar nada a cambio. No 
quisiera olvidarme de los niños y de los jóvenes que también los hay, y que son 
motivo de crecientes preocupaciones para vosotros y para vuestros colaboradores. 
A pesar de las dificultades con las que nos encontramos, mis queridos amigos 
y hermanos, recordemos lo que nos ha dicho la Palabra de Dios en este día 
especialmente significativo para la Iglesia en España: la Fiesta de Jesucristo, Sumo 
y Eterno Sacerdote. Hemos escuchado:

-Así está escrito en el comienzo del libro acerca de mí- para hacer, ¡Oh Dios!, tu 
voluntad (Heb 10,4-10)

Estas palabras se refieren a Jesucristo ¡claro está! pero también a ti y a mí: 
que por ser sacerdotes somos el mismo Cristo. Parafraseando el texto de los 
Hebreos podemos decir que en el libro de nuestra vida está escrito que hemos 
sido llamados para hacer la voluntad de Dios. Y esa voluntad se concreta en 
ese gran deseo del Señor para todos los bautizados, pero especialmente para los 
sacerdotes: ¡que seamos santos! Y a pesar de las muchas dificultades de dentro y 
de fuera, con el Salmo 39 podemos decir: “Aquí estoy”(...)para hacer tu voluntad. 
Dios mío, lo quiero y llevo tu ley en las entrañas.

Hacer la voluntad de Dios, en el seno de la Comunión de la Iglesia, nos 
ayudará a ser fieles y a estar disponibles, individualmente y como Presbiterio. 
Para poder conseguir esos buenos deseos que anidan en nuestro corazón desde 
que hemos entrado en el Seminario, tenemos un camino que nunca falla y que 
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nos recuerda el Evangelio de Mateo: Sentaos aquí, mientras voy allá a orar (…) 
Velad y orad para no caer en la tentación, pues el espíritu está pronto, pero la carne 
es débil (Mt. 26, 36-42)-

Acojamos siempre y en primer lugar la invitación de Jesús, a pesar de nuestras 
muchas ocupaciones: ¡Sentaos aquí!, conmigo. Quizás en este tiempo de cuarentena 
hemos aprendido a descubrir, una vez más, que es necesario ponerse en presencia 
de Dios, estar delante de Dios, ¡sentaos aquí! - dice el texto - y así descubriremos que 
es necesario dejar hacer a Dios en nosotros. Recordad lo que escribía aquel gran 
pastor del siglo II: Lo propio de Dios es hacer, lo nuestro dejarnos hacer (S. Ireneo). 
Dejarnos hacer por Dios para poder actuar, en servicio del pueblo que se nos ha 
encomendado, pueblo pobre o rico, con muchos o pocos fieles, para actuar como 
hombres de Dios, llevarles a Jesucristo Vivo, su Palabra, su ternura, el consuelo 
eficaz de sus sacramentos, cuya materia hoy vamos a bendecir y consagrar.

La Iglesia hoy os entrega estos Óleos y el Santo Crisma, llevadlos cuando 
podáis, pero tratadlos con devoción y respeto, son un signo de esa Unción de 
Dios que quiere llegar, desde este centro, la Iglesia del Obispo, a las periferias 
representadas por nuestras comunidades dispersas por la geografía diocesana 
¡tratadlos bien! con esa unción espiritual y esa finura pastoral que nos enseñaron 
nuestros sacerdotes mayores. 

Después de estas largas semanas de confinamiento en las que nuestra actividad 
pastoral ha quedado reducida a su mínima expresión, todos hemos podido 
comprobar que la Iglesia es una realidad muy viva, más de lo que imaginamos y 
nos cuentan las estadísticas. Hemos sido conscientes como en las familias se vivió 
y celebró la fe, mostrando así que son una verdadera “Iglesia doméstica”, como 
las definió en Vaticano II.

Como bien sabéis, nuestra Iglesia está viviendo un camino sinodal que a causa 
de estas circunstancias hemos tenido que ralentizar, pero seguimos caminando. 
No nos olvidemos que este proyecto eclesial será tanto más fecundo para nuestra 
Iglesia y para nosotros mismos, cuanto más nos comprometamos a caminar 
juntos, a caminar unidos; a pesar de las dificultades y de las opiniones particulares, 
nuestro modelo es el mismo Dios, que Jesús nos lo revela como Uno y Trino, es 
decir, como comunión de amor. En esa comunión se fundamenta el espíritu de 
sinodalidad que es el camino de la Iglesia. Recemos por el Sínodo y, contando con 
la ayuda de los consagrados y la valiosa cooperación de los fieles laicos haremos 
realidad esa nueva tarea evangelizadora que la Iglesia nos pide en estos momentos 
tan complejos y desconcertantes de nuestra historia.

Hermanos míos: Que el Corazón de Jesucristo, Sumo y Eterno Sacerdote nos 
llene de su divino consuelo y con la fortaleza de su Espíritu nos ayude en el ejercicio 
del ministerio recibido y que hoy vamos a renovar para vivir con ilusión este camino 
sinodal y para ser esos discípulos-misioneros a lo largo de toda nuestra vida.   
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Ordenación de Diácono de D. José Manuel Heras Prado

Capilla del Seminario Mayor “Divino Maestro”, 6 de junio de 2020.

Hch 6, 1-7
Jn 12, 24-26
Querido Sr. Rector del Seminario Mayor “Divino Maestro”,
Señores Rectores de los Seminarios “Redemptoris Mater” y del Menor de “A 

Inmaculada”,
Sr. Director del Instituto Teológico “Divino Maestro”,
Sres. Vicarios, Delegados Episcopales. Profesores,
Miembros de la Vida Consagrada, Seminaristas.
Hermanas y hermanos en el Señor.
Mi querido José Manuel:
Después de tantas vicisitudes, llevadas por tu parte con mucha paz y serenidad, 

hemos podido llegar a este día tan esperado de tu ordenación de Diácono. Hoy, por 
medio del ministerio del Obispo de esta Iglesia en Ourense, mediante la imposición 
de sus manos, el Espíritu del Señor en la Iglesia te va a conceder un ministerio no para 
ejercer el sacerdocio, sino para realizar un servicio en el Pueblo santo de Dios. Por 
eso hemos pedido para ti, en la oración colecta de esta Eucaristía: Disponibilidad 
para la acción, humildad en el servicio y perseverancia en la oración.

A partir de hoy, fortalecido con la gracia del sacramento, en comunión con 
tu Obispo y su Presbiterio ejercerás este servicio a través  del ministerio de la 
liturgia, de la palabra y de la caridad, y lo harás bien si no te olvidas de este 
trípode de la perseverancia: Disponibilidad, humildad y perseverancia. 

A partir de este día pasarás a formar parte de esta gran familia de la Iglesia, ya 
lo eras, pero a partir de este momento formarás parte del Orden de los Diáconos 
y, por consiguiente, serás admitido en el estado clerical y quedarás incardinado 
a esta antiquísima Iglesia de Ourense. No es éste un título de privilegio sino de 
servicio. El texto del IV Evangelio que acabamos de proclamar te puede dar la 
clave para entender mejor esto que estoy diciendo. 

Os aseguro que si el grano de trigo no cae en la tierra y muere, queda infecundo; pero 
si muere, da mucho fruto (...) El que quiera servirme, que me siga, y donde esté yo, allí 
también estará mi servidor; a quien me sirva, el Padre lo premiará (Jn 12, 24-26).

Si todo cristiano al recibir el don de bautismo está llamado a ser buen trigo de 
Cristo ¡Cuánto más aquel que ha recibido el orden del Diaconado! Mi querido 
José Manuel ¡déjate hacer por Dios! Déjate invitar por Él para formar parte de sus 
íntimos, ¡Acompáñale en la oración! ¡Sírvele en la liturgia! ¡Entrégate sin reservas 
en el ejercicio de la caridad! Y así descubrirás que lo que haces por tu Señor, 
por Aquel que te llamó y tuvo la iniciativa en tu vida y en tu vocación, lo harás 
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por los hermanos. Es imposible entregarse a los otros en un auténtico sentido 
diaconal si no experimentas la misma “metamorfosis divina del trigo” que necesita 
pudrirse para dar fruto; en tu caso, entiéndelo como ese proceso en donde tu 
“yo” será tanto más de Dios y de los hermanos cuanto menos te centres en ti y 
en tus cosas. Porque, no te olvides, hay hombres y mujeres muy buenos y muy 
santos, pero Dios te pide a ti no sólo santidad de vida, que es imprescindible, sino 
disponibilidad y obediencia para la misión.

Vivimos unos momentos apasionantes de nuestra historia. La presencia de la 
Covid-19 nos ha hecho descubrir muchas cosas, también desde el punto de vista 
pastoral, pero créeme porque te lo digo con todo mi corazón preocupado por la 
realidad de nuestra Iglesia, en medio de todas estas contrariedades y con todos 
estos protocolos y medicas preventivas para cuidarnos y poder cuidar a los demás, 
hay algo que no admite ni demora, ni cuarentenas, es el servicio de la caridad. La 
caridad ni tiene fronteras ni admite ser confinada. 

Serás un buen Diácono si te dejas ganar el corazón por Jesucristo y eres capaz 
de amar a la Iglesia ¡a esta Iglesia! con su Obispo y su Presbiterio, con su historia 
de grandeza y santidad, pero también de fragilidad y pecado. Este realismo cuasi 
sacramental hará de ti un auténtico discípulo-misionero que, dentro de muy 
pocos meses serás llamado al ejercicio del ministerio presbiteral, no para estar 
más arriba en el escalafón clerical, ni ser más importante que los demás, sino para 
amar más y mejor a Jesucristo y a su Iglesia, para seguirle más de cerca, para ser 
“otro Cristo”, el “mismo Cristo” que sirve, bendice, consagra, perdona, custodia 
los bienes espirituales y materiales de la Iglesia. Los ministerios recibidos en la 
Iglesia no se computan como trienios remunerables y acumulativos, realidad que 
se vive en otros estamentos de la sociedad civil, ¡no! Los ministerios recibidos: 
Lectorado, Acolitado, Diaconado, Presbiterado, Episcopado se van grabando 
en la existencia del ordenado de tal modo que, si luchamos por ser fieles, los 
seguimos reactualizando en nuestro quehacer cotidiano.

Somos una existencia querida y amada por Dios. ¡No te olvides! Por eso tiene 
un sentido muy hermoso la vinculación que en nuestra Iglesia se le da a este 
ministerio con el celibato apostólico. De ahí que en la hermosa Plegaria de 
Ordenación, el Obispo, en nombre de la Iglesia pedirá para ti: Que resplandezca en 
él un estilo de vida evangélica, un amor sincero, solicitud por pobres y enfermos, una 
autoridad discreta, pureza sin tacha y una observancia de sus obligaciones espirituales.

Y esto es así, porque nuestro ministerio nace de ese amor misericordioso del 
Señor a toda esta humanidad sedienta de Dios. Y es tan grande y profundo este 
servicio que sólo se entiende en plenitud desde la perspectiva de ese amor de Dios 
a su Iglesia. Un amor indiviso, total, omniabarcante. De ahí que tanto a ti como 
a mí se nos enseña, ya desde la etapa formativa del Seminario -formación que 
debe prolongarse, permanentemente, a lo largo de la vida ministerial- , a vivir 
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ese amor de forma radical, al invitarnos cotidianamente a romper con las amis-
tades particulares, con el capillismo egoísta,  con el narcisismo ególatra que poco 
a poco, si no somos sinceros y no nos dejamos ayudar, con el tiempo se puede 
convertir en una especie de “sobrenaturaleza” que, una vez fuera del Seminario 
nos convierte en ministros válidamente ordenados ¡sí!, pero no disponibles, no 
serviciales, preocupados de la cuenta corriente e instalados en nuestros indivi-
dualismos que tantas veces van rompiendo la comunión eclesial y nos cristalizan 
en nuestro propio yo, en nuestra autoreferencialidad, ¡una vez ordenados no hay 
quien nos toque!

Y si caminamos por este sendero amplio y espacioso, pudiendo observar de 
manera aparente una especie de calidoscopio de formas eclesiásticas que termina 
llenando nuestro yo de aparentes fantasías surrealistas, llegará el momento, 
sin darnos cuenta, cuando surjan las primeras dificultades ¡que te aseguro que 
surgirán, porque forman parte de la vida misma! se termina echando las culpas 
de nuestros fracasos a los fieles que no responden o no son generosos, a las 
estructuras eclesiásticas que no sirven y son opresoras, a la Curia, a los curas de al 
lado y, por supuesto, al Obispo.

Mi querido José Manuel: ¡no pienses que exagero! No pierdas nunca en el 
horizonte de tu vida cristiana que has sido llamado por el Señor por puro amor, 
que has sido escogido para el ministerio diaconal no porque seas mejor que los 
otros, sino por puro don de Dios concedido a la Iglesia en tu persona - uno de 
sus hijos - ¡nuestro ministerio no lo merecemos! Ni es una condecoración, ni un 
título académico avalado por  nuestro esfuerzo. Es puro don y, al mismo tiempo, 
misterio del amor de Dios. De ahí que la Iglesia como Madre paciente nos 
enseña a vivir esa divina metamorfosis del “trigo que se deja arrojar en el surco de 
la tierra”, condición imprescindible para dar fruto. Esa trasformación divina en 
nuestra existencia que se realiza como gracia a través de la imposición de manos 
del Obispo y la oración de la Iglesia, requiere de nosotros - de ti y de mí - una 
actitud radical de pobreza apostólica y, viviendo una existencia pobre; es decir, 
desprendidos de las cosas y no atados a las personas, sino sólo pendiente del Señor 
de las cosas y de todas esas personas a las que tenemos que servir, viviremos una 
experiencia radicalmente libre, es decir, célibe. Y, como nos recuerda el Evangelio 
de hoy: El que quiera servirme, que me siga, y donde esté yo, allí también estará mi 
servidor; a quien me sirva, el Padre lo premiará. Si el servicio es el gran señorío 
de cualquier bautizado ¡cuanto más lo será de un Diácono que por esencia este 
mismo nombre significa “servidor” de la comunidad!

Que la Santísima Virgen  Madre del Divino Maestro sea para ti la estrella de tu 
ministerio y con Ella te aseguro que serás, a  pesar de las pobrezas y miserias que 
todos tenemos, un servidor fiel y solícito de la heredad del Señor.

Que así sea.
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Funeral polos falecidos durante o confinamento a causa da Covid-19

Catedral de San Martiño de Ourense. 20 de xuño de 2020.

1 Tes 4,4, 13-14. 17a-18
Mt 5, 1-12a 
Benqueridos irmáns sacerdotes, Membros da Vida Consagrada, Seminaristas. 

Irmáns e irmás.
Permitídeme que me dirixa ás Excelentísimas e Ilustrísimas autoridades que 

xentilmente nos quixestes acompañar neste acto no que rogamos, unha vez máis, 
ó Deus da Misericordia, por tantos irmáns e irmás que atoparon a morte durante 
este tempo de confinamento, dun xeito especial por aqueles que estiveron 
vinculados con esta gran familia que é a Igrexa que vive a súa fe nestas nobilísimas 
terras de Ourense. Moitas grazas.

Ante a situación que estamos aínda vivindo, pero nunha fase na que podemos 
volver recuperar un pouco do ritmo habitual da nosa Igrexa diocesana que vive 
no medio desta sociedade, procuramos tan pronto a prudencia e as normas esta-
blecidas polas autoridades sanitarias nolo permitiron, reunirnos para pedir ó Se-
ñor da Vida, ó Eterno vivinte, que é Xesús Cristo, por tantos irmáns e irmás que 
aquí e non mundo enteiro teñen atopado a morte, ben pola Covid-19, ou por 
calquera outro motivo. A todos sentímolos coma irmáns. En especial esta comu-
nidade diocesana viviu a morte de tres sacerdotes, dous deles ocuparon postos de 
responsabilidade na nosa Igrexa particular, os tres faleceron fóra de Galicia e un, 
que estaba destinado nunha parroquia de Madrid, morreu a causa da Covid-19. 
Tamén encomendamos a un grupo de mulleres que vivían a súa existencia entre-
gadas ó servizo dos demais a través da profesión relixiosa. 

Ante a realidade que aínda nos rodea, e dende a perspectiva crente 
preguntámonos: e agora, que podemos facer por eles? Somos conscientes de que 
eses miles de mortos pesan moito sobre a pel de España e, neste caso, da Igrexa 
en Galicia que xa tivo un encontro de oración o derradeiro sábado na igrexa 
de san Francisco da cidade de Compostela. Nos, dende hai algunhas semanas 
programamos este acto porque o considerabamos necesario. De aí que a Igrexa, 
realidade viva metida nas entrañas dos nosos pobos e das súas xentes, non só 
dobrou as campás en son de dor; e aínda que tivemos que pechar as portas dalgún 
lugar de culto, a Igrexa estivo sempre aberta, moi activa utilizando aqueles 
medios compatibles co protocolo establecido polas autoridades: chamadas de 
teléfono, mensaxes, subsidios para apoiar a oración en familia que se chegou a 
converter nunha Igrexa doméstica; tampouco podemos esquecer as atencións 
dos nosos cregos coa súa presencia orante acompañando aos poucos familiares 
nos camposantos das nosas parroquias cando sepultaban aos seus benqueridos 
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defuntos sen a calor do resto dos familiares e dos veciños. Todo isto sen esquecer 
o servizo que constantemente, sempre aberto, ofrecían as nosas Cáritas e outras 
realidades eclesiais que estiveron presentes para axudar a tantos homes e mulleres, 
anciáns e nenos, con nomes e apelidos.

Hoxe, con este acto solemne da Igrexa en Ourense, encomendamos a todos 
estes defuntos ó Deus dá Misericordia en quen cremos e en cuxa Palabra se apoia 
a nosa esperanza. Benqueridos irmáns e irmás: vivimos, durante varios meses, 
preocupados por nós e, sobre todo polos nosos, de maneira especial polas persoas 
maiores e máis delicadas de saúde. Como nos lembraba o papa Francisco: Densas 
tebras cubriron as nosas prazas, rúas, cidades, vilas e aldeas. Sentímonos sorprendidos 
por unha especie de tormenta inesperada e furiosa cuxo rostro nos foi imposible 
descubrir. Todos nos sentimos afectados! Anciáns, enfermos e sans, tamén novos, 
e algúns nenos. Esta tempestade puxo á luz do día a nosa vulnerabilidade e 
deixou ao descuberto esas falsas e superfluas seguridades nas que construiramos 
as nosas axendas, proxectos e prioridades. Esta dolorosa situación tamén nos 
axudou a situarnos dunha maneira moi concreta na realidade: a pesar desta 
sociedade de benestar e consumo onde parecía que o tiñamos todo, a presenza da 
pandemia que non fixo, nin fai acepción de persoas: todos somos iguais ante este 
realidade que segue entre nós, queira Deus que cada vez mellor controlada. Esa 
presencia fíxonos recoñecer a nosa pequenez e que todos necesitamos dos demais. 
Solos no podemos seguir adiante. A Igrexa en Ourense, dende o ano 2016, está 
facendo unha experiencia sinodal - estamos en Sínodo - estamos facendo unha 
experiencia de sinodalidade que significa que camiñando xuntos podemos facer 
una experiencia eclesial mais viva e evanxélica; invítovos a todos que fagades a 
mesma experiencia: camiñar xuntos, independientemente das nosas opinións e 
ideas, para solucionar este grave problema que afecta, no só á nosa sociedade, 
senón ó mundo enteiro.

 O comezo da celebración fixemos un xesto cargado dun certo simbolismo. 
Eses cirios apagados que achegastes ó gran Cirio Pascual, que simboliza a Xesús 
Cristo Resucitado, en cuxa chama vós acendestes a vosa candela para indicar que 
esa vida que se apagou no escenario da historia deste mundo, compartindo xa a 
morte co seu Redentor, cremos que tamén recibe do Crucificado-Resucitado o 
don da Luz e da Vida, porque para todos nós, Deus é un “ Deus de vivos” e o 
anuncio da Resurrección de Xesús Cristo, o Deus connosco, o Deus próximo e 
comprometido coa historia da humanidade, constitúe ou núcleo dá fe cristiá. Así 
nolo dicía o apóstolo Paulo na Carta ós Tesalonicenses, por certo un texto escrito 
non ano 50 da nosa era, aínda vivían testemuñas físicas da morte e resurrección 
do mesmo Xesús. Coa forza que caracteriza a Paulo eu repito as súas palabras. 
Estas énchennos, non só de consolo, senón que nos dan a certeza da nosa feliz 
resurrección. Porque nós non só admitimos o feito da inmortalidade -como xa 
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a admitían os pensadores da Grecia clásica- senón que en virtude da paixón, 
morte e resurrección de Xesús Cristo e coa forza do Espírito, cremos e agardamos 
na nosa futura resurrección. A experiencia dinos que o ser humano non só é 
atormentado pola dor e a progresiva disolución do corpo, e aínda máis, polo 
temor da extinción perpetua. Xulga certeiramente por instinto do seu corazón 
canto aborrece e rexeita a ruína total e a desaparición definitiva da súa persoa. 
A semente de eternidade que leva en si, ao ser irredutible á soa materia, rebélase 
contra a morte (GS, nº 18). Ese desexo de inmortalidade que hai no corazón de 
cada ser humano cumprirase no que os crentes chamamos Vida eterna e, como 
dicía aquel gran pensador da antigüidade que foi san Agostiño: Quen posúa esta 
vida posuirá todo o que desexe. (Carta a 130 a Proba, 11). Pero esa vida non pode 
entenderse como unha especie de espiritualismo inxenuo, sabemos que a fe cristiá 
nos indica que o noso ceo comeza xa na terra, por iso é polo que o espírito das 
benaventuranzas que acabamos de proclamar no Evanxeo de Mateo convértense 
nesa constitución fundamental do vivir cristiá que ben vivida axúdalle ao home 
e á muller crente a camiñar na certeza de que cando Deus queira e como Deus 
queira poderemos gozar desa realidade coa que nos atoparemos despois da morte 
e que o apóstolo Paulo nos di que a súa realidade excede toda comprensión e toda 
representación, porque nin o ollo viu, nin o oído oíu, nin o home pode pensar o que 
Deus preparou para os que o aman (1 Cor 2,9). E aquel que se proclamou Camiño, 
Verdade e Vida ensínanos o camiño, facéndose El mesmo Camiño a carón de nos, 
e axúdanos a vivir a nosa existencia ao estilo desa Vida que é El, e que é a Verdade, 
e que a Verdade non minte. Convídovos a que cos ollos dos vosos corazóns 
vaiades ao Pórtico do Paraíso da nosa Catedral e alí vos atopedes cunha pequena 
imaxe da Virxe que é venerada dende hai séculos como Virxe do Consolo. Que 
a Nai de Deus e da Igrexa, Aurora da nova Evanxelización, Auxilio dos cristiáns 
e Consolo dos aflixidos se converta no auténtico consolo humano e espiritual de 
todos aqueles que perderon un ser querido durante este confinamento e como 
Estrela na mañá lles axude no camiño da vida para descubrir, a pesar da dor, a 
enfermidade, a morte, as crises familiares, sociais e económicas que non podemos 
perder a esperanza e que unidos no fundamental podemos ser eses construtores 
da civilización da paz, do auténtico progreso, e do amor. 

Que así sexa.
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CARTAS

A los diocesanos con motivo de la presentación del formulario
para la “Misa en tiempo de Pandemia”

En estos momentos no dejemos de volver la mirada al Señor y a sus santos

Queridos hermanos y hermanas:
Ante la situación creada por la Covid-19 y su resistente persistencia en zonas 

de nuestra Diócesis, en la misma ciudad de Ourense y en otros muchos lugares, 
nos hemos visto obligados a tomar una serie de determinaciones que afectan a 
nuestra vida y a las actividades pastorales.

Nos fiamos de la sabia competencia de las autoridades sanitarias y de todo 
el personal médico y de enfermería; somos conscientes de que la gravedad de 
esta pandemia a veces está superando los medios humanos y sanitarios, por eso, 
recordando a san Juan Pablo II, os invito a que, sin dejar de poner por obra 
todos los protocolos que nos ofrecen las autoridades y de implementar nuestro 
compromiso caritativo y asistencial con los más vulnerables y necesitados, os 
ruego que volvamos la mirada al Corazón de Jesucristo, Señor del Universo, y a 
su Santa Madre, suplicándoles su intercesión y ayuda en medio de esta pandemia. 
¡También ahora es el tiempo de los santos!

A los sacerdotes os suplico que, en la medida en que las normas litúrgicas nos 
lo permitan, utilicéis en la celebración de la Eucaristía el formulario litúrgico que 
va anexo a esta carta y que ya conocéis, se trata de la Misa en tiempo de pandemia. 

Y a todos los miembros de la vida consagrada, a los fieles laicos os ruego 
que, aprovechando este mes de octubre, que es el mes del Rosario, cuidéis más 
esta oración y procuréis rezarla todos los días, ya sea en familia, en vuestras 
comunidades o particularmente, pidiéndole a Santa María Madre que nos libere 
de esta pandemia.

Buscad la intercesión de los santos de siempre: san José, san Lázaro, san Roque, 
nuestro patrón san Martín, los santos y beatos de nuestra Diócesis. ¡Que el Señor 
nos ayude y sus santos nos protejan!

Con afecto os bendice y se encomienda a vuestras oraciones,
J. Leonardo Lemos Montanet
Bispo de Ourense
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A los Sacerdotes de la Diócesis
con motivo de la fiesta de San Juan de Ávila

4 de mayo de 2020

Mis queridos hermanos en el sacerdocio:
Con ocasión de la memoria de San Juan de Ávila, patrono del clero español, 

tenemos la costumbre de celebrar una jornada sacerdotal, que en nuestra Diócesis 
la celebramos el miércoles más cercano al 10 de mayo. Es una jornada sacerdotal, 
de encuentro, celebración, formación y convivencia en la que agradecemos la 
entrega y perseverancia de los sacerdotes ordenados hace 60, 50 y 25 años. Estos 
días, hablando con cada uno de ellos, he podido comprobar que han vivido una 
existencia llena de fidelidades, sostenidas por la misericordia de Dios. Uno de 
estos sacerdotes, con santo orgullo, me decía: ¡todos los que nos hemos ordenado 
aquel día permanecemos fieles! 

La fiesta de nuestro Santo Patrono coincide con los primeros pasos de las fases 
de recuperación de nuestra vida cotidiana. Después de haber sido visitados por 
la Covid-19, que ha dejado tras de sí, y todavía lo está haciendo, tanto dolor, 
preocupación, muerte, y también mucho heroísmo escondido, quisiera aprove-
char esta ocasión para invitaros a que os convirtáis en testigos de esperanza y que 
tengáis mucha paz, prudencia y serenidad a la hora de comenzar esta etapa. Os 
aconsejo, vivamente, que prestéis atención a los criterios pastorales que os hemos 
enviado. Con ellos, deseamos prestaros un servicio, buscando vuestro bien y el 
de nuestros hermanos. Acogedlos como lo que son: unas normas de actuación 
comunes para nuestra Iglesia en Ourense. Quieren ser una ayuda para que, sien-
do fieles a ellos, en lo poco que se os pide, caminemos juntos, conscientes de que 
la actitud del sacerdote es fundamental en este proceso que pensamos será lento. 
Estas normas son una forma sencilla y comprometida de mostrar que somos 
capaces de “caminar juntos”, de vivir la sinodalidad. Por eso, ruego al Señor y a 
Santa María Madre, que se conviertan en un camino de esperanza y en ocasión 
de muchos bienes.

San Juan de Ávila, en las adversas circunstancias eclesiales de su época, estaba 
convencido de que el camino usado por muchos para reformar las costumbres 
caídas suele ser hacer buenas leyes y mandar que se guarden. El Santo Maestro era 
consciente, como lo somos todos, que de nada sirven los criterios y normas, 
por muy buenos y atinados que éstos sean, si en aquellos que deben llevarlas a 
cabo no hay fundamento de virtud para cumplirlas (…) han por fuerza de buscar 
malicias para contaminarlas y disimuladamente huir de ellas, o advertidamente 
quebrantarlas. Así decía San Juan de Ávila en Memorial primero al Concilio de 
Trento (1551). Nosotros, que continuamos nuestra marcha sinodal - ahora 
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interrumpida por la visita inesperada del “coronavirus”-, estamos convencidos 
de que las causas de muchas inercias pastorales se encuentran en aquellos que 
hemos sido llamados a ser hermanos, padres, amigos, médicos y maestros para 
mejor servir a nuestros hermanos y, en ocasiones, nos quedamos a la vera del 
camino. Si en el siglo XVI era imprescindible la reforma de los ministros del 
altar, lo mismo pensaron los Padres del Vaticano II, los Papas posteriores y todos 
los que nos encontramos inmersos en las sesiones sinodales, cuya continuidad 
retomaremos en cuanto las circunstancias lo permitan con todas las garantías. No 
podemos olvidar que seguimos en Sínodo y así lo debéis compartir con vuestras 
comunidades parroquiales.

Los sacerdotes estamos llamados a ser relicarios de Dios, casa de Dios y, a modo de 
decir, criadores de Dios; a los cuales nombres conviene gran santidad. Este servicio tan 
excelso, superior a nuestras fuerzas y cualidades personales, requiere de nosotros, 
en palabras del Santo Maestro Ávila, que los sacerdotes tengan virtudes más que 
de hombres y pongan admiración a los que los vieren. Es tan grande, hermoso y 
comprometido nuestro ministerio, que la clave de este servicio se sintetiza en: 
santidad personal. Sabemos bien que la santidad es el rostro más bello de la Iglesia 
(GE, 9), y los sacerdotes, para la mayor parte de nuestros conciudadanos, somos 
el rostro más significativo de esta Iglesia: los laicos y los miembros de la vida 
consagrada son la gran mayoría visibles de la rica diversidad de esta familia que 
es la Iglesia.

Estamos inmersos en una sociedad que está viviendo una acentuada y peculiar 
secularización, que no se percibe en otras naciones de nuestro entorno de la 
misma manera: es verdad que algunos no nos persiguen, bien es cierto que no nos 
quieren, o lo que a veces es peor, nos ignoran. Sin embargo, ahí estamos de 
manera silenciosa y humilde, como esos caminantes desconocidos al lado de los 
más necesitados y vulnerables, de los descartados, como las personas mayores que 
viven solas en nuestro mundo rural y el sacerdote se convierte para ellos en una 
persona de referencia y de apoyo.

Con todo, esta realidad no nos tiene que llevar a replegarnos; sino ¡todo lo 
contrario! debemos sentirnos orgullosos del ministerio sacerdotal, y motivos te-
nemos para hacerlo, también en estos momentos. Aunque algunos, para no per-
judicar a nuestros padres ancianos y enfermos, hemos sido obligados a mantener 
con radicalidad el confinamiento en nuestros hogares, nos hemos sentido cerca 
de todos los que habéis estado trabajando, junto con los laicos y muchos miem-
bros de la vida consagrada, en labores de caridad y solidaridad. Siempre he tenido 
presente a los sacerdotes y demás agentes de la pastoral de la salud que, de forma 
heroica, habéis estado en primera línea atendiendo a los enfermos y a sus fami-
liares, tanto en centros hospitalarios como en residencias y hasta en los mismos 
hogares. En nuestro país hay un buen número de sacerdotes y religiosos que se 
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han contagiado con la Covid-19 y, a consecuencia de ello, algunos han muerto. 
No aparecen en las estadísticas, pero sabemos que es así. Conozco los sentimien-
tos de los que habéis seguido ejerciendo vuestro ministerio, de cómo tuvisteis 
que acompañar a los fieles en el tránsito a la eternidad: la asepsia protocolaria 
no enfrió vuestros corazones de buenos pastores y de auténticos servidores de los 
hermanos en los momentos en los que se despedían de uno de sus seres queridos.

También vosotros, los sacerdotes mayores y enfermos, habéis observado 
una vida ministerial apoyada en la oración y en la súplica esperanzada por los 
fieles de vuestras comunidades y por las necesidades de esta sociedad dolida y 
atemorizada. Desearía recordar a otros miembros del clero que habéis sabido 
estar disponibles y en la brecha, atentos a aquello que tanto el Obispo como 
los vicarios os pudieran solicitar con el fin de desempeñar un servicio pastoral 
determinado. No quisiera callarme la presencia de alguno de nuestros sacerdotes 
el frente de las Cáritas parroquiales y en el comedor de Cáritas Diocesana; allí 
estuvieron, también, los seminaristas. 

Mis queridos hermanos: En estos momentos, quisiera reiterar que a pesar del 
entusiasmo comprensible ante las primeras fases para volver a recuperar el pulso 
de lo cotidiano, que no perdáis la paz ni la serenidad, sin prisas ni precipitaciones. 
Atended y estudiad la manera adecuada -buscando el bien de todos - para que 
los criterios que se os han enviado, los vayáis encarnando en vuestras realidades 
pastorales. Cuidad la pastoral de acogida y escucha paciente de nuestro pueblo 
y, también de vuestros compañeros que después de este confinamiento pueden 
estar heridos por el dolor y la incertidumbre. Mientras, como le decía San Juan 
de Ávila a un sacerdote: diga Misa cada día, aunque no sienta devoción y confiese 
con frecuencia, con profundo conocimiento de sus males y crédito (…) y tenga fe y 
devoción a este sacramento (…) serle ha de grandísima dulcedumbre y seguridad.

No somos funcionarios; por eso, necesitamos tener siempre nuestra vida en 
sintonía con el Señor, Dueño de la mies, viviendo dentro de la dinámica de la 
gracia. Así preparados, serenos capaces de afrontar los retos pastorales que nos 
esperan sabiendo bien que el impacto de la Covid-19 ha dejado una impronta 
en nuestra sociedad y seguirá haciéndolo, quiera Dios y sus Santos, que por poco 
tiempo. No perdamos esta oportunidad: este virus, visitante inesperado, nos 
tiene que llevar a replantear nuestras tareas sacerdotales y ministeriales; en este 
sentido, sed propositivos, como lo habéis hecho en las Sesiones de la Asamblea 
Sinodal y lo habéis demostrado a lo largo de estas semanas de confinamiento. 
De manera especial, os ruego que os preocupéis de los ancianos y enfermos que 
se encuentran confinados en sus hogares, a veces aplastados por la soledad que, 
en nuestra sociedad actual, se está convirtiendo en una  enfermedad que mata el 
alma con una virulencia superior a la de este virus. 

Estad disponibles para atender a los fieles laicos. Algunos llevan sin acercarse 
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a los Sacramentos, sobre todo la Eucaristía y de la Reconciliación, desde antes 
de la Cuaresma. Sabemos que este año, en muchas zonas pastorales, no se han 
podido celebrar los “preceptos pascuales”, ofreciendo a nuestros hermanos el 
Sacramento de la Penitencia. Quisiera pediros que, manteniendo el protocolo 
establecido por las autoridades sanitarias y las normas de la prudencia pastoral, 
ofrezcáis la oportunidad a nuestros fieles para que se puedan reconciliar. Los 
atrios de nuestros templos y sus hermosos entornos, en este tiempo primaveral, 
son lugares privilegiados para improvisadas sedes confesionales al aire libre, 
sin riesgos ni peligros para nadie. Por ello haceros presentes y celebrad los 
Sacramentos durante la semana en las parroquias más pequeñas, aunque sean 
pocos - pedidle ayuda a algún compañero para darle más posibilidades a la gente 
de tal modo que puedan hacerlo con entera libertad -. El haber celebrado la 
Eucaristía en “soledad” durante este tiempo nos tiene que ayudar a valorar más 
esas celebraciones con pocos fieles. 

Os escribo en estos días del mes de mayo y en plena novena a la Virgen de 
Fátima, devoción tan entrañable en la ciudad y en muchos lugares de esta Iglesia 
en Ourense. Es un momento del año en el que nuestro pueblo siente en lo más 
íntimo de su corazón esa devoción mariana tan característica de estas tierras 
ourensanas: las flores de mayo, las romerías y las visitas a los santuarios de la 
Virgen. Acoged con un corazón paternal a todos aquellos que se acerquen a los 
templos, santuarios y ermitas, que buscan el consuelo y la ayuda en Nuestra 
Señora. Invitadlos a que impetren de su maternal corazón la salud para los 
enfermos, el consuelo para los que viven en la tribulación y el descanso eterno de 
los difuntos; que le supliquen para que nos libere de esta pandemia global; que 
nos conceda fidelidad y entusiasmo en nuestra vocación sacerdotal; y que nos 
regale vocaciones a la vida consagrada y al ministerio ordenado. 

Por último, desearía pediros que no os olvidéis de encomendar al Espíritu 
Santo su ayuda y aliento en nuestro camino sinodal. Hemos tenido que 
posponer las últimas sesiones y, de manera especial, la Asamblea de Clausura. 
Sin embargo, no podemos perder de vista que esta singladura sinodal, por la que 
estamos navegando desde 2016, deberá adecuar su ritmo a las circunstancias 
que nos afectan, al igual que debe hacerlo toda nuestra labor pastoral. A los 
hijos e hijas de esta Iglesia, elegidos como sinodales en representación de este 
Pueblo santo, ayudadlos con vuestra oración, animadlos con vuestro entusiasmo 
y acompañadlos con vuestro corazón de padres, hermanos, amigos, maestros y 
servidores de la causa del Reino. Estos momentos de cruz y de tribulación que 
estamos viviendo nos han de servir para crecer en santidad de vida y en las ansias 
apostólicas del Buen Pastor. ¿Somos y debemos seguir siendo Igrexa en camino!

Cuando me disponía a entregar esta carta para que se hiciese pública, me llegó 
la notificación de la Secretaría General de la Conferencia Episcopal Española, 
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con la que se me hacía entrega de una carta dirigida a S. E. R. Mons. Juan José 
Omella, Cardenal Presidente de la CEE, con el ruego de hacerla llegar a los 
sacerdotes, con motivo de la Fiesta de San Juan de Ávila. Doy gracias al Señor por 
la coincidencia con los deseos manifestados por el Prefecto de la Congregación 
del Clero. 

Me encomiendo a vuestras oraciones y os bendigo con todo afecto,
J. Leonardo Lemos Montanet
Bispo de Ourense
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en la revIsTa DIOCesana COMUnIDaDe

Junio
La familia, garante contra toda pandemia 

La pandemia que nos está afectando desde, que sepamos, diciembre del 2019, 
está generando unas consecuencias humanas, sociales, religiosas, existenciales, 
familiares y económicas que han sido, son y seguirán siendo causa de muchos 
sufrimientos. Ante esta grave situación, que no podemos correr el riesgo de 
minimizar y mucho menos frivolizar, los hombres y mujeres que deseamos luchar 
por ser coherentes con nuestra fe, necesitamos realizar con paz una reflexión a la 
luz del resplandor que brota del Crucificado-Resucitado.

Lo primero que debe quedar claro es que todo el mal que nos acontece no 
puede venir de Dios, porque nuestro Dios nos ha creado para la vida, por amor 
y para amar. La Covid-19, lo mismo que las guerras, el hambre, la enfermedad 
y la muerte, la pérdida de recursos económicos y de un trabajo digno, son las 
diferentes caras que reviste el mal en este momento de nuestra historia. Y el mal, 
como ya queda dicho, no procede de Dios, pero tenemos que convertirlo en 
ocasión para manifestar el amor, la bondad y la Misericordia de Dios Padre de 
Nuestro Señor Jesucristo. 

La fe no busca teorizar sobre el dolor y la muerte sino que es el camino que nos 
empuja a vivir lo que nos acontece como lo haría Jesucristo. Él asumió el dolor 
y la muerte, se puso al lado del que sufre, ¡se puso de su parte! Por eso nosotros 
tenemos que hacer lo mismo y, en este sentido, se entienden los sentimientos de 
aquél cristiano que llegó a escribir: “estoy crucificado con Jesucristo; vivo, pero 
no soy yo el que vive, es Jesucristo quien vive en mi”. (Ga 2, 20). 

A pesar de todo es muy humano huir y revelarnos contra el dolor, la enfermedad 
y la muerte de nuestros seres queridos, también Jesús experimentó este rechazo 
y este dolor. Recordemos algo que hemos vivido en el Triduo Pascual: “en medio 
de su angustia, oraba con más intensidad. Y le entró un sudor que caía hasta el 
suelo como si fueran gotas espesas de sangre”. (Lc 22,44). De tal modo que llegó 
a pronunciar aquellas palabras cargadas de misterio: “Padre mío, si este cáliz no 
puede pasar sin que yo lo beba, hágase tu voluntad” (Mt 26, 39). 

Podemos decir que Jesús se entrega a su pasión y muerte con la voluntad 
decidida de asumir sobre sí mismo todos los males de la humanidad para 
transformarlos en vida. 

Ese es el talante auténticamente cristiano que en esta situación debemos tomar 
los creyentes y no podemos caer en la tentación de pensar que Dios elige para 
nosotros caminos extraordinarios sino que a menudo, como nos lo recuerda 
el papa Francisco, el Señor elige caminos “impensables, tal vez los de nuestros 
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límites, los de nuestras lágrimas, los de nuestras derrotas”, como son los de esta 
pandemia, para que en ellos, y a través de ellos, podamos encontrar la paz, la 
solidaridad, la esperanza. 

Por eso, ante esta pandemia, es bueno que nos planteemos la necesidad de 
volver a lo esencial y de replantear nuestro estilo de vida; es decir, esta situación 
nueva nos debe llevar a reflexionar sobre una serie de interrogantes: ¿qué lectura 
creyente podemos dar a lo que nos acontece? ¿qué sentido tiene lo que estamos 
viviendo? ¿el confinamiento durante tanto tiempo, quedando hipotecadas 
nuestras “libertades” tiene algún sentido? ¿todo esto sirve para algo? ¿tras lo que 
sucede se esconden intenciones turbias que nos desconciertan? ¿en realidad qué 
espera Dios de nosotros en estas circunstancias? Todo lo que está aconteciendo 
tiene que llevarnos a la conversión social y personal. 

Y mientras nos encontramos en este proceso, surge una vez más la familia como 
la institución más importante, como garante de todo lo que somos y tenemos. 
No es la primera, ni será la última vez, en la que la familia se convierta en esa 
realidad viva en donde hemos nacido a la vida, fuimos acogidos y somos amados, 
a pesar de los pesares, de manera incondicional. También en estos momentos de 
confinamiento ella se muestra como hogar e “iglesia doméstica”, como “hospital 
cercano” para tantos que han sufrido y siguen padeciendo. La familia se nos 
muestra como el cauce fuerte en donde encuentran su refugio los confinados, los 
positivos “asintomáticos”, los que han perdido su trabajo. 

En estos momentos, como cristianos, tenemos que salir a la ayuda de esta 
institución que garantiza el apoyo humano, afectivo, psicológico, religioso y 
económico de muchísimos ciudadanos. La familia está amortiguando la esperanza 
de sus miembros. Por eso, hoy más que nunca, necesitamos ser propositivos y 
crear los cauces y las medidas oportunas para sostener a las familias de tal modo 
que sea viable esta reconstrucción humana, espiritual, social y económica. 

La Iglesia tiene nombre de familia. Nuestra Iglesia diocesana tiene que plantearse 
muy en serio cómo ayudar en estos momentos tan delicados de nuestra historia 
a las familias, para que prosigan en esa labor callada de auténticas instituciones 
garantes de lo más humano de las personas en este tiempo de pandemia, y para 
ello necesitamos tu ayuda. 

Con mi bendición y afecto, ¡rezad por mí! 
J. Leonardo Lemos Montanet
Bispo de Ourense
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DECRETOS

Decreto por el que se establecen criterios de actuación pastoral
a causa de la Covid-19

Nos EL DOCTOR DON JOSÉ LEONARDO LEMOS MONTANET, 
POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE 
OURENSE,

DECRETAMOS 
Ante la grave situación generada por la Covid-19 y con el fin de que el regreso 

a la normalidad se realice con la prudencia humana y pastoral imprescindible en 
estos casos, de manera especial la vuelta progresiva a la celebración normal del 
culto público en las parroquias y en los centros de atención pastoral de nuestra 
Diócesis, a tenor de las competencias atribuidas al Obispo en los cánones 391-
394; 756 § 2 y 838 § 4 y concordantes, y teniendo en cuenta las medidas de 
prevención aconsejadas por la Comisión Ejecutiva de la Conferencia Episcopal 
Española, del día 29 de abril de 2020, así como las de los Obispos de la Provincia 
Eclesiástica de Santiago de Compostela, del pasado 13 de marzo de 2020. 

En orden a concretar su aplicación en esta Diócesis de Ourense, no obstante 
cualquier disposición en contrario, aunque digna de mención especial, 

DISPONEMOS 
Establecer en la actuación pastoral para esta Diócesis los criterios e indicaciones 

que se adjuntan a este Decreto, de tal modo que estos sean la única norma para 
nuestra Iglesia diocesana, de obligado cumplimiento para laicos, consagrados 
y sacerdotes en todos los ámbitos de aplicación a los que se refiere. Se deberá 
respetar y aplicar en todos los templos, que reúnan las debidas condiciones para 
que se puedan abrir al culto público, mientras duren las fases de vuelta a la 
normalidad.

Este Decreto entrará en vigor el 11 de mayo de 2020.
Dado en la ciudad de Ourense, a seis de mayo de dos mil veinte.
J. Leonardo Lemos Montanet
Bispo de Ourense

Notifíquese
Manuel Emilio Rodríguez Álvarez
Canciller-Secretario
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CRITERIOS DE ACTUACIÓN Y PREVENCIÓN PARA LA 
CELEBRACIÓN DEL CULTO PÚBLICO DURANTE LAS FASES DE 

SALIDA EN ESTE TIEMPO DE ALARMA SANITARIA

Teniendo en cuenta las medidas de prevención establecidas por la 
Comisión Ejecutiva de la CEE (29 de abril de 2020), y en orden a concretar 
su aplicación en nuestra Diócesis, manteniendo en cada momento, por el bien 
de todos, lo que la autoridad sanitaria disponga, debido a que el coronavirus 
continúa propagándose y que una gran mayoría de nuestro pueblo - laicos, vida 
consagrada y sacerdotes - pertenecen a grupos de riesgo, DISPONEMOS LOS 
SIGUIENTES CRITERIOS:

CON CARÁCTER GENERAL
1. Rogamos a todos los fieles prudencia, responsabilidad y obediencia por 

el bien y la salud de todos
2. Ante esta circunstancia, el Obispo prorroga la dispensa del precepto 

dominical a personas mayores y enfermas, invitando a la lectura de la Palabra 
de Dios y a la oración en las casas, pudiendo beneficiarse de la retransmisión de 
la Santa Misa a través de los medios de comunicación para quien no pueda 
acudir al templo.

3. Invitamos a las personas mayores, enfermas o en situación de riesgo, 
mientras dure este proceso de tránsito a la normalidad, que valoren la 
conveniencia de no acudir a las iglesias. 

4. Conforme a la norma establecida, respétese el aforo máximo de los tem-
plos (1/3 en la primera fase y 1/2 en la segunda) y la distancia de seguridad mí-
nima (BOE 3 de mayo 2020 /4791, Disposiciones Generales, art 3/2: “En todo 
caso, durante estos contactos sociales con terceros no convivientes deberán res-
petarse las medidas de seguridad e higiene establecidas por las autoridades 
sanitarias para la prevención de la Covid-19, relativas al mantenimiento de una 
distancia mínima de seguridad de dos metros o estableciendo medidas alter-
nativas de protección física, de higiene de manos y etiqueta respiratoria”).

5. Se recomienda que los fieles hagan uso de mascarilla con carácter general
7. Tener en cuenta las indicaciones que van en el cartel adjunto.
8. Evita formar grupos y corrillos en las inmediaciones y atrios de los templos.

CELEBRACIÓN DE LA EUCARISTÍA
A LA ENTRADA DE LA CELEBRACIÓN
9. Las pilas de agua bendita continuarán vacías y las puertas de las iglesias 

se mantendrán abiertas de par en par a la entrada y salida de las celebraciones 
para no tener que tocar manillas o pomos.
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10. Organizar, con personas responsables, la apertura y cierre de las puertas 
de entrada al templo, la distribución de los fieles en el interior, el acceso a la 
hora de comulgar y la salida de la iglesia al finalizar, respetando la distancia y 
normas de seguridad. Allí donde el sacerdote no pueda contar con voluntarios 
que se responsabilicen de estas tareas, no se podrá abrir el templo al culto público 
mientras no se normalice la situación.

11. Durante la celebración se limita el libre movimiento por el templo. 
Asimismo, se prohíbe tocar y besar las sagradas imágenes.

12. En aquellos templos donde sea necesario, se marcarán los lugares que 
pueden ocupar los fieles con un distintivo, contemplando el máximo de aforo 
permitido y cumpliendo la distancia de seguridad. Se recomienda ir ocupando 
el templo comenzando por los primeros bancos.

DURANTE LA CELEBRACIÓN
13. Evitar los coros en la parroquia: se recomienda mantener un solo cantor 

o algunas voces individuales y algún instrumento. No habrá hoja de cantos ni se 
distribuirán pliegos con las lecturas o cualquier otro objeto o papel a los fieles.

La revista Comunidade u otras hojas de información parroquial se colocarán en 
una mesa al lado de las puertas del tempo para que los fieles la puedan recoger.

14. De acuerdo con la capacidad del presbiterio,
	limitar los lectores y asistentes en el altar a los indispensables, 

manteniendo siempre la distancia mínima de seguridad.
	en caso de concelebración, los sacerdotes mantendrán la distancia 

mínima.
15. El cáliz, la patena y los copones estarán debidamente desinfectados 

(se recomienda con agua y jabón o alcohol) y desde el inicio de la celebración 
estarán debidamente cubiertos. Úsese patena y cáliz para el presidente de la 
celebración y otras patenas o copones para las formas de los fieles, situados en 
el corporal a distancia conveniente y manteniéndolos cubiertos.

16. Por razones de higiene, la colecta no se realizará durante el ofertorio 
para evitar tocar el dinero, sino que se ofrecerá la posibilidad de hacerla a la 
salida de la misa, siguiendo los criterios de seguridad señalados.

17. El saludo de la paz, que es facultativo, se podrá suprimir o sustituir por 
un gesto evitando el contacto directo.

18. Cuando haya concelebración eucarística los sacerdotes comulgarán por 
intinción. El último que comulgue sumirá la Sangre del Señor en su totalidad y 
él mismo purificará los vasos sagrados.

19. El sacerdote y los demás ministros de la comunión, antes y después de 
distribuirla desinfectarán sus manos con gel hidroalcohólico.

20. En la fila de la comunión se guardará la debida distancia de seguridad. 
En los templos reducidos, donde solo haya un pasillo central estrecho, se aconseja 
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que los fieles que desean comulgar permanezcan de pie y el ministro se acerque a 
distribuir la Sagrada Comunión.

21. Se recomienda la comunión en la mano y hacerlo sin guantes.
A LA SALIDA DE LA CELEBRACIÓN
22. Establecer la salida ordenada de la iglesia evitando agrupaciones de 

personas en las puertas: se recomienda que salgan primero los que ocupan las 
filas próximas a las puertas del templo.

23. Al acabar se hará la desinfección y ventilación del templo antes de la 
siguiente celebración (usar los habituales productos desinfectantes allí donde 
pudo haber contacto físico de los fieles).

VISITAS A LA IGLESIA PARA LA ORACIÓN O ADORACIÓN DEL 
SANTÍSIMO

a) Seguir las pautas generales ofrecidas, evitando la concentración y señalando 
los lugares para la oración y la adoración

b) No permitir visitas turísticas en las fases 1 y 2 de la desescalada.

OTRAS CELEBRACIONES
BAUTISMO
1. Se recomienda, en el diálogo previo con los padres, comunicar las condiciones 

sanitarias y de aforo que afectan a la celebración.
2. No se recomienda la celebración bautismal de varios niños.
3. El ministro desinfectará sus manos antes y después de cualquier contacto 

físico con el neófito.
4. Cualquier objeto usado durante la celebración estará debidamente 

desinfectado.
5. Para cada bautismo renuévese el agua.
CONFIRMACIÓN
6. Su celebración queda aplazada hasta el comienzo del nuevo curso.
PRIMERA EUCARISTÍA
7. Si las circunstancias sanitarias lo permiten, a partir del mes de julio, y en 

diálogo previo con las familias, se podría celebrar la primera participación en la 
Eucaristía, atendiendo a las normas higiénicas, sanitarias y de aforo establecidas.

8. Antes de la celebración, sería imprescindible una catequesis intensiva, dado 
que el proceso catequético ordinario se vio interrumpido.

SACRAMENTO DE LA RECONCILIACIÓN
9. En el confesionario habitual, tanto el fiel como el confesor, deberán llevar 

mascarilla. Se ha de usar siempre la rejilla lateral, en la cual instálese una tela 
aséptica. Se ha de evitar la formación de filas para confesarse, tanto por razones 
sanitarias como por salvaguardar la confidencialidad.
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Allí donde sea necesario, como alternativa, se ha de escoger un espacio 
amplio, seguro y debidamente higienizado para mantener la distancia sanitaria, 
asegurando al mismo tiempo la confidencialidad. Tanto el fiel como el confesor 
deberán llevar mascarilla.

UNCIÓN DE LOS ENFERMOS
10. El ministro que acuda al domicilio de un enfermo que ha solicitado la 

Santa Unción, como medida de protección y prudencia, deberá llevar consigo un 
par de guantes de un solo uso, de vinilo o látex.  

11. En la administración de la santa Unción se observarán las mismas 
precauciones ya consabidas de distancia y prevención. 

12. Las celebraciones comunitarias de la Santa Unción quedan pospuestas 
mientras no sean notablemente favorables las condiciones sanitarias.

MATRIMONIO
13. Si las circunstancias sanitarias lo permiten, y en diálogo previo con los 

novios, se podría celebrar el matrimonio, atendiendo a las normas higiénicas, 
sanitarias y de aforo establecidas, y en los lugares establecidos por la Iglesia.

14. Si no han podido participar en los encuentros de novios, hagan la 
preparación debida en su parroquia.

15. Los anillos, arras, etc., deberán ser manipulados exclusivamente por los 
contrayentes. Manténganse la debida prudencia en la entrega de la documentación 
correspondiente.

EXEQUIAS DIFUNTOS
16. Durante la fase 1 el sacerdote, en el memento de difuntos recordará a todos 

los fallecidos a causa de la Covid-19.
17. Teniendo siempre en cuenta lo establecido por las autoridades sanitarias, 

en cada zona pastoral, y orden a proteger a los sacerdotes mayores o en situación 
de riesgo que lo soliciten, los arciprestes coordinarán la atención religiosa en los 
tanatorios.

18. Los funerales que surjan se celebrarán respetando las medidas de higiene 
y aforo establecidas en cada fase. Como protocolo general, se procederá al 
levantamiento del cadáver y a continuación tendrá lugar la comitiva para el 
enterramiento o despedida para la cremación, siguiendo los ritos exequiales 
indicados. En caso que la autoridad sanitaria permita el acceso del féretro al 
templo, se celebrará la misa exequial como se indica en el punto siguiente.

19. Para la celebración de la misa exequial los asistentes (familiares y allegados) 
tendrán que asumir las normas de aforo, distancia e higiene establecidas por la 
autoridad sanitaria.

20. Los funerales de los fallecidos durante la etapa de confinamiento se 
celebrarán durante la “fase de normalidad”, siempre que la familia lo solicite. A 
nivel diocesano, el Sr. Obispo presidirá una misa exequial por todas las víctimas 
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a causa de la Covid-19 (sacerdotes, vida consagrada y laicos) en fecha que se 
anunciará oportunamente.

UTILIZACIÓN DE DEPENDENCIAS PARROQUIALES PARA 
REUNIONES PASTORALES

a) En la segunda fase las reuniones en dependencias parroquiales seguirán 
las pautas utilizadas para las reuniones culturales previstas por las autoridades 
sanitarias que consiste en un máximo de 1/3 de aforo en lugares cuyo aforo 
habitual es de 50 personas, respetando la distancia de seguridad y la utilización 
de mascarillas.

b) En la tercera fase el aforo pasa a ser de 1/2 en lugares de un aforo habitual 
de 50 personas y de 1/3 en lugares de un aforo habitual de 80 personas en las 
mismas condiciones de distancia y utilización de mascarillas.

ANEXOS DE ORDEN PRÁCTICO
A los sacerdotes de edad avanzada y en situación de riesgo, se les recomienda 

que se abstengan de la celebración del culto público hasta la fase de 
normalidad. El arcipreste coordinará con los sacerdotes más jóvenes la atención 
a sus parroquias de referencia.

Proceso a seguir para la celebración de la Eucaristía y otros actos de culto o 
devocionales, sujetos siempre al paso de una fase a otra, que determinarán las 
autoridades sanitarias:

- Mundo rural: durante la fase 1 el sacerdote visitará las parroquias más 
pequeñas, celebrará la Eucaristía y procurará conocer la situación de los 
fieles para ir dando pasos hacia la normalidad. Los domingos se celebrará 
sólo en las parroquias de referencia o en aquellos templos que, a juicio del 
sacerdote, reúna las condiciones requeridas, cumpliendo las medidas de 
prevención indicadas previamente.

- Villas: con el inicio de la fase 1 se retoma la celebración de la Eucaristía en los 
horarios y templos que se consideren oportunos. Los domingos adaptarán 
los horarios para garantizar las labores de desinfección entre celebraciones.

- Ciudad: en la ciudad del 11 al 14 de mayo se abrirán progresivamente 
algunos templos para la celebración de la Eucaristía, y el resto a la Adoración 
del Santísimo y rezo del Santo Rosario. El 15 de mayo se retomará la 
celebración de la Eucaristía en todos los templos. Los domingos se adaptarán 
los horarios en orden a permitir las labores de desinfección y ofrecer más 
posibilidades de celebración acercándose a templos cercanos.
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